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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL  
 
PROPONE IEEQ FORTALECER EL SISTEMA ELECTORAL Y LA CULTURA DEMOCRÁTICA CON LA TECNOLOGÍA 
*El Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, participó en los ‘Foros de la Reforma del Estado y 
Electoral’ en la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión. El Consejero Presidente del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, destacó la importancia de incorporar tanta 
tecnología como sea posible a los procesos electorales en el país, sin menoscabo de la certeza e integridad de los 
mismos. Lo anterior, durante su participación en la mesa de análisis ‘Revocación de mandato, voto electrónico, 
voto digital y voto en el extranjero’, en el marco de los ‘Foros de la Reforma del Estado y Electoral’ en la Cámara de 
Diputados del H. Congreso de la Unión. Romero Altamirano afirmó que en los organismos públicos locales 
electorales (OPLES) hay la convicción de seguir trabajando en la construcción de la confianza ciudadana, la 
seguridad en los sistemas, la infraestructura y desarrollo tecnológico. “Lo ideal es que nos dirijamos a la 
realización de procesos electorales digitalizados al mayor grado posible, con la premisa de control de vigilar que 
los avances en esta materia, no impliquen la reducción a los mecanismos de certeza que se han venido 
perfeccionando a lo largo de más de 30 años, ni vulneren ningún otro principio del quehacer electoral”, enfatizó. El 
Consejero Presidente del IEEQ señaló que es necesario analizar el proceso electoral de forma integral, para 
identificar procedimientos y actividades en los que sea viable utilizar la tecnología y las plataformas digitales, lo 
que puede llevar a disminuir costos, simplificar y generar las condiciones para eventualmente aplicar el voto 
electrónico. Romero Altamirano indicó que existe una estructura funcional en los 32 OPLES dedicada a la 
formación de la ciudadanía, que tiene un impacto en más de 3 millones de personas al año, con el uso de diversos 
mecanismos tecnológicos, como urnas electrónicas y dispositivos móviles. En la mesa de análisis intervinieron 
Flavio Galván Rivera, ex magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF); Yuri Gabriel 
Beltrán Miranda, Consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México; Arturo Ramos Sobarzo, de la Escuela 
Judicial Electoral del TEPJF, y Luis Efrén Ríos Vega, de la Academia Interamericana de Derechos Humanos.  (N 7) 
 
https://mail.google.com/mail/u/0/#sent/KtbxLvHXFdTJzdwMnqZkqPlTVsZfMFFsFL 
 
https://lado.mx/noticias.php?id=2625203 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/propone-ieeq-fortalecer-el-sistema-electoral-con-la-tecnologia/ 
 
https://www.robinspost.com/news/noticias/tecnologia/928713-tecnologia-noticias-ieeq-destaca-importancia-
de-fortalecer-sistema-electoral-con-tecnologia.html 
 
https://www.expressmetropolitano.com.mx/propone-ieeq-fortalecer-el-sistema-electoral-y-la-cultura-
democratica-con-la-tecnologia/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2019/06/20/propone-ieeq-fortalecer-el-sistema-electoral-y-la-cultura-
democratica-con-la-tecnologia/ 
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ELIMINACIÓN DE OPLE’S SERÍA UN RETO Y UN RETROCESO DE LA DEMOCRACIA: INE QUERÉTARO 
Ante la reforma electoral que propone Morena para eliminar los Organismos Públicos Locales Electorales, la vocal 
ejecutiva del Instituto Nacional Electoral en Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza, advirtió que esto implicaría un 
evidente retroceso en el sistema democrático y que el INE se hiciera cargo de todas las elecciones que hoy atiende 
de manera parcial. Esta reforma también implicaría hacerse cargo de la capacitación electoral, la designación de 
funcionarios de casilla y su ubicación, registro de candidatos, cómputos de diputados locales, presidentes y 
gobernador, todo bajo un esquema de supuesta austeridad que tampoco se dio ante la pasada reforma. “Nosotros 
hemos construido toda una estructura y un modelo para llevar a cabo los cómputos pero tendríamos que llegar a 
desarrollar además de los cómputos para los puestos federales, lo de gobernador, diputados y ayuntamientos (…) 
Implica un reto, desplegar todo el esfuerzo y estructura institucional del INE”. Acotó que si se quiere ir sobre el 
tema económico se tiene que dejar en claro que hoy los partidos nacionales reciben financiamiento tanto del INE 
como del IEEQ, lo que deja en evidencia que el sistema electoral no se ha abaratado con reformas sino que se 
encarece en beneficio de los partidos políticos. En el caso de Querétaro, absorber los OPLE’s la situación sería 
menos complicado que en otras entidades ya que sólo se cuenta con 18 ayuntamientos, sin embargo, Pérez 
Mendoza explicó que en estados como Oaxaca con más de 570 municipios el reto se multiplicaría de manera 
exponencial. Destacó la importancia de la existencia de estos organismos, ya que han cumplido con sus funciones 
para el fortalecimiento de la democracia en las entidades y cuando existe un proceso electoral funcionan con una 
estructura limitada. “El organismo electoral del Estado de Querétaro se ha venido consolidando y cumpliendo 
cabalmente con las atribuciones que les confió el INE. Hemos sabido amalgamar un sistema electoral de carácter 
nacional, coordinándonos con ellos y cumpliendo con las responsabilidades, haciendo mucho más amplio el 
ejercicio del derecho de la ciudadanía y eso es algo que se tiene que tomar en cuenta frente a una reforma”. Por su 
parte, Cecilia Pérez Cepeda, magistrada del Tribunal Superior de Justicia, indicó que desde su experiencia y como 
exconsejera del Instituto Electoral, una decisión de esta naturaleza no contribuirá al fortalecimiento de la 
democracia, pues el trabajo de los OPLE’s multiplican las acciones en favor de la democracia. Al respecto, el 
secretario de Educación, Alfredo Botello Montes, advirtió que estos órganos locales deben existir porque sin ellos 
no sería posible que en 2021 el INE absorba las elecciones que le correspondería organizar al Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro. “Incluso en las condiciones que hoy se tienen, no sería posible que para las elecciones del 
2021, el Instituto Nacional Electoral pudiera echarse a cuestas un proceso electoral que viene bastante nutrido y 
competido, además con bastantes retos”. Botello Montes destacó que la estructura del INE tiene apenas 4 años en 
funcionamiento por lo que exhortó a los legisladores federales a no afectar sino fortalecer a estos organismos 
autónomos. (EUQ 7) 
 
http://adninformativo.mx/eliminacion-oples-seria-reto-retroceso-la-democracia-ine-queretaro/ 
 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/desaparecer-oples-presionaria-las-juntas-locales-ine 
 
ES UN RETO TRANSFORMAR AL INE: PABLO GÓMEZ 
Por Dagoberto Zambrano  
Pablo Gómez, diputado federal por Morena, planteó el martes pasado, desaparecer el Consejo General del INE y, en 
su lugar, conformar una Junta General Ejecutiva. Lo anterior implicarıá que INE realizara todas las elecciones; “lo 
hemos hecho, pero en conjunto con el IEEQ”, señaló Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva del INE en el estado. 
Si se concreta la propuesta, el INE, además de los trabajos operativos que hace, tendrı́a a su cargo el registro de 
candidatos, los cómputos de diputados locales, presidentes municipales y gobernadores, “actividades que ahora 
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son responsabilidad de los OPLE, lo que implica desplegar toda la estructura institucional del INE” comentó. (AM 
6) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2019/06/21/sera-un-reto-transformar-el-ine-en-una-junta-general-pablo-
gomez/ 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Interesantes, las declaraciones de Ana Lilia Pérez, vocal ejecutiva de la junta local del INE en Querétaro, a 
propósito de la intención de Morena de desaparecer los órganos electorales locales. La funcionaria federal dijo: 
“Implicará un gran reto desplegar todo el esfuerzo y estructura institucional del INE, y por supuesto hay un detalle 
que no se está tomando en consideración”. Y puntualizó: “Hoy el IEEQ funciona con una estructura limitada cuando 
no tiene procesos electorales, y cuando sí hay, se genera todo un proceso con los consejos municipales y distritales; 
y nosotros tendríamos que integrar esos órganos”. Además, desde el punto de vista económico, advirtió que los 
recursos que hoy reciben los órganos locales tendrían que darse al INE para que pueda operar con toda la 
estructura que se necesitaría. Por ello, planteó: “Si queremos irnos sobre lo económico, tendríamos que revisar que 
a los partidos políticos de carácter nacional se les da presupuesto público a nivel nacional y local y son partidos 
políticos nacionales, lo cual es un tema que también debe analizarse”. Y, en síntesis, concluyó que desaparecer los 
órganos electorales locales constituiría un retroceso para la democracia en México. (CQRO) 
 
CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL 2018 
 
PRESENTAN RESULTADOS DE LA CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL 2018 
En la sede del Poder Legislativo, el presidente de la Mesa Directiva, diputado Luis Antonio Zapata Guerrero 
encabezó la presentación de los Resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2018, realizada por el Instituto 
Nacional Electoral (INE); contando con la presencia de la vocal Ejecutiva del INE en la entidad, Ana Lilia Pérez 
Mendoza; la magistrada de la Sala Familiar del TSJ, Cecilia Pérez Zepeda; el subsecretario de Desarrollo Político y 
Social, José Ramón Fernández de Ceballos Chavarría; Gema Nayeli Morales Martínez, consejera del IEEQ; Martín 
Carvajal Botello, representante del Instituto Queretano de las Mujeres; y Alfredo Botello Montes, secretario de 
Educación. El diputado Antonio Zapata, precisó que “Este ejercicio fomenta una parte importante que le ha faltado 
a los mexicanos, que es la decidida participación en toda actividad política, ya no es posible que se dejen las 
decisiones trascendentes solo en manos de los políticos, tienen  que ser los ciudadanos y sobre todo los jóvenes 
quienes de manera activa empiecen a participar en la toma de decisiones”. El legislador consideró como un honor 
compartir en anhelo de estar comprometidos en fijar el rumbo de un estado que sigue siendo líder en el país. Por 
su parte, la maestra Gema Nayeli Morales, consejera del IEEQ, dio a conocer que el objetivo general de la Consulta 
Infantil y Juvenil 2018, es el de generar un espacio de participación y reflexión, sobre aspectos relacionados con la 
perspectiva de género en la vida cotidiana cuyos resultados sirvan para detonar acciones impulsadas por el estado 
mexicano, que contribuyan a la igualdad de género desde su perspectiva, todo a través de criterios transversales y 
orientadores hacia los derechos humanos. Explicó que “Los subtemas de dicha consulta han sido referentes al 
género, trato diferenciado, distribución del tiempo, abandono escolar, sexualidad, violencia, seguridad, confianza y 
discriminación”. La vocal ejecutivas del INE, Ana Lilia Pérez Mendoza informó que dicho órgano electoral ha 
implementado procesos incluyentes para fortalecer a grupos minoritarios, como esta consulta que inició en 1997 a 
2018, en su octava edición, y sobre la base de una teoría causal está centrada en los ejes: más verdad, más diálogo 
y más exigencia,  se llevó a cabo esta consulta, conscientes de que el sector que participó serán quienes estarán a 
cargo de velar por los derechos de los mexicanos, por lo que ahora corresponde a las autoridades hacer lo propio,  
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reforzando leyes y políticas propias que atiendan las inquietudes presentadas. Acto seguido se presentó un análisis 
de los resultados de esta consulta, dividida en seis apartados: participación, percepción de género, violencia, 
seguridad, confianza y discriminación. Entre los datos sobresalientes, se mencionó que en la entidad participaron 
124 mil 547 niños y jóvenes, la mayoría fueron adolescentes de 14 a 17 años, colocándose Querétaro en el sexto 
estado con mayor participación a nivel nacional. Sobre la percepción de género, para casi la mitad de los 
encuestados se siguen reproduciendo los patrones de los quehaceres para hombres y para mujeres, en los trabajos, 
en lo permitido tanto para unos como para otros; mostrar afecto está permitido para las mujeres y las relaciones 
sexuales está permitido para los hombres; sólo el gran grueso de los encuestados acepta que es responsabilidad 
compartida el cuidado al mantener relaciones sexuales. En cuanto a la violencia se manifestaron experiencias de 
maltrato o violencia, sobre todo en los niños, y de estos, las mujeres son las que se sienten  más violentadas, sobre 
todo verbalmente. En el tema de seguridad la gran mayoría indicó que se sientes más seguros en sus casas; así 
mismo confían en la familia y en los amigos; sobre la discriminación, el lugar en donde sienten más esta práctica es 
en la escuela, en primer lugar, por lo que piensan y después por su apariencia y gustos posteriormente se llevarán 
a cabo mesas temáticas para fortalecer los resultados para que se puedan transformar las políticas públicas. 
Finalmente, el presidente de la Mesa Directiva, Luis Antonio Zapata Guerrero,  precisó que “Después de escuchar 
los resultados de lo expresado por niños y jóvenes, nos lleva a una profunda reflexión del trabajo que tenemos que 
hacer en su formación  en algo que hemos insistido mucho como es la formación en valores, de la educación, de 
participación de los padres en este proceso educativo, especialmente que todos tengamos la cultura de la 
participación”, por lo que los felicitó al INE por este ejercicio y reconoció el esfuerzo para llevar a cabo este 
ejercicio. (EUQ 7) 
 
https://informativodequeretaro.com/presentan-resultados-de-la-consulta-infantil-y-juvenil-2018/ 
 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/presentan-resultados-de-consulta-juvenil 

 
INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 

 
PREVÉ INE MAYOR DEMANDA DE CREDENCIALES DE ELECTOR EN QUERÉTARO 
Por Redacción 
Ante las nuevas reglas de operación de los programas sociales impulsados por gobierno federal y tras la política 
migratoria de mostrar una identificación oficial al abordar un camión de pasajeros, el Instituto Nacional Electoral 
(INE) de Querétaro prevé un incremento en la solicitud y renovación de credenciales de elector, informó Domingo 
Bautista Durán, vocal del registro federal de electores de la junta local. “Consideramos que una parte es justamente 
el interés de la ciudadanía por obtener su credencial para votar y hay otros factores aparte como los programas 
sociales. También tienen que ver con el asunto de las inscripciones de jóvenes que cumplen 18 años, otras tienen 
que ver con que el mes de septiembre, para nosotros es un mes de afluencia alta porque muchas de las escuelas 
están iniciando cursos y en algunos casos la credencial de elector sirve para identificar a los padres”. El funcionario 
indicó que otros motivos para sacar su identificación oficial es por el interés de los jóvenes que van a ingresar a la 
universidad de contar con su identificación oficial. “Nosotros garantizamos los derechos político-electorales pero 
la credencial electoral sirve además de votar para identificar. En el caso de nosotros habíamos estimado en la 
entidad alrededor de 222 mil registros desde enero hasta el mes de septiembre. Ahorita ya llevamos 184 mil 935 al 
mes de junio, para julio y agosto estamos considerando que la cifra será superior a los 222 mil”, destacó. Cabe 
recordar que estas estimaciones son hechas por el INE con base en la afluencia existente en los módulos de 
atención de este organismo y por la demanda estacional. (CQRO 3, DQ 6, N 7) 
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http://adninformativo.mx/preve-ine-mayor-demanda-credenciales-elector-queretaro/ 
 
TU INE TIENE MÁS DE 18 CANDADOS QUE LA HACEN DIFÍCIL DE CLONAR 
Por Maite Aguerrebere 
La credencial de elector, emitida por el Instituto Nacional Electoral (INE), cuenta con 18 candados de seguridad 
para evitar que ésta sea clonada o falsificada. Este fenómeno puede presentarse ante las medidas migratorias 
implementada por el Gobierno Federal, así como la usurpación de personalidad por lo que se revisan 
minuciosamente los documentos que presentan los cuidados que acuden a solicitar su credencial, informó 
Domingo Valdez vocal de registro del INE en Querétaro. Algunas de las características de los candados incluyen 
márgenes alrededor de la fotografía con contorno del nombre y fecha de expedición de la persona, imágenes 
bidimensionales identificables con luz ultravioleta, relieves, un tramado con defecto intencional, y la necesidad de 
un aparato de lectura biomecánica para poder desglosar los códigos impresos en la credencial.  
 
http://radarnews.mx/2019/06/20/tu-ine-tiene-mas-de-18-candados-que-la-hacen-dificil-de-clonar/ 
 
“INNECESARIO EDUCAR PARA ELIMINAR ESTEREOTIPOS DE GÉNERO”: SEDEQ 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ consideró que no es necesario eliminar los estereotipos de género desde la 
educación básica, pues cree “que la naturaleza de la persona, su biología, esa no la podemos cambiar por 
estereotipos de carácter social”. Esta mañana fueron presentados los resultados del reporte estatal de la Encuesta 
Infantil y Juvenil 2018, elaborada por el INE, los cuales revelan que todavía existe una cultura arraigada de los 
estereotipos de género y que el sector donde mayor discriminación existe es el que no se identifica con un género. 
(CI, ADN, CQRO 5, N 6) 
 
CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL 2018 DEL INE ARROJÓ ESTEREOTIPOS DE GÉNERO 
La mayoría de los 124 mil 547 niños, niñas y jóvenes que participaron en la consulta ciudadana 2018 consideró 
que las muñecas son de uso exclusivo para las pequeñas y los juguetes de acción para los pequeños, afirmó Jorge 
Vázquez, vocal de Captación Electoral y Educación Cívica de la Junta local del INE en Querétaro. Durante la 
presentación para dar a conocer los resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2018, se estableció que 54% de los 
infantes de entre seis y nueve años de edad considera que son las niñas las que deben jugar con muñecas; mientras 
que la mitad de los entrevistados refirió que solo los hombres pueden hacer lo mismo pero con juguetes de acción. 
(CQRO 5, DQ 6) 
 
NIÑAS, LAS MÁS VIOLENTADAS SEGÚN LA CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL 2018 
En el estado, los niños y, en particular las niñas, son quienes se sienten más violentadas en el entorno social, según 
se observa en los resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2018 presentados este día en la sede del Poder 
Legislativo. Ahí, el presidente de la Mesa Directiva, Antonio Zapata Guerrero recibió los resultados de la consulta 
realizada por el INE. (EQNO, IN, LDH, AM 10) 
 
 
 
 
 
 
 

http://radarnews.mx/author/maiteagu/
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
LÍDERES DEL PRI CIERRAN LAS FILAS CON JUAN JOSÉ RUIZ 
La dirigencia del PRI en Querétaro se reunió con delegados y presidentes de los Comités Municipales, con el 
objetivo de cerrar filas en pro de la unidad del Revolucionario Institucional y con miras a la renovación de la 
dirigencia nacional. (N 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: IMPORTADOS LA MITAD DE NIÑOS DE LA CALLE 
De acuerdo con resultados preliminares del “Estudio Diagnóstico de Menores en Calle y su Situación de Riesgo” de 
la UAQ, hay en la capital cerca de 220 niños en situación de calle, 50% de los cuales son originarios de Chiapas. 
Informó lo anterior la presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, quien señaló que 
cuando tengan los resultados definitivos de este estudio, buscarán implementar una estrategia conjunta de 
atención con el DIF Estatal. (DQ principal) 
 
N: VISITA HOLANDA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, durante su primer día, en su gira de trabajo en Ámsterdam, Holanda, 
concreto la instalación en Querétaro de una planta de producción del sector agrícola del Grupo Van der Knaap, con 
una inversión de 137 mdp y la generación de 185 nuevos empleos. (N principal) 
 
AM: CAPITAL BECA A 150 PARA IR AL EXTRANJERO 
Durante un mes 150 estudiantes de las diversas universidades del estado, permanecerán fuera del país y en 
diferentes destinos, gracias a las becas otorgadas por la Fundación ‘Vive México’ y el Municipio de Querétaro. (AM 
principal) 
 
PA: FEMINICIDIO EN TX 
Tipificada como feminicidio, la muerte de la tequisquiapense Nancy Morales de 42 años de edad, quien acudiera la 
mañana de este jueves al instituto Victoria a dejar a clases a su hija menor, sin embargo un par de sujetos, entre 
ellos presumiblemente su esposo, la esperaban a bordo de una camioneta tipo suburban en color verde sobre la 
calle para acabar con su vida. (PA principal) 
 
EUQ: SEQUÍA CAUSA ESTRAGOS A SECTOR AGROPECUARIO 
Determina Sedea frenar siembra de temporal. Reportan muerte de ganado en zona serrana (EUQ principal) 
 
CQRO: NO SOY TAPADERA DE NADIE… LAMENTO QUE MAV SE PONGA EL SACO: NAVA 
Las cinco denuncias interpuestas por el actual gobierno capitalino en contra de la administración del ex alcalde de 
Querétaro, Marcos Aguilar Vega, deben continuar su proceso, dijo el alcalde de la capital, Luis Bernardo Nava, 
quien sostuvo que serán las instancias competentes las que deslindarán responsabilidades, pues el deber de su 
administración solo es realizar las denuncias por situaciones anómalas.  (CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
ACOMPAÑA DIPUTADO AGUSTÍN DORANTES A PAISANOS EN SU REGRESO EN CARAVANA 
Con el objetivo de acompañar a los ciudadanos mexicanos que viven en Estados Unidos para que se reencuentren 
con sus familias en México, el diputado local del PAN, Agustín Dorantes, participó en la 11va. edición de la 
Caravana Migrante de Verano. (Q, IN, LDH, RQ, AM 2, DQ 5)  
 
PROPONE QUERÉTARO INDEPENDIENTE RED DE TRANSPORTE EN ESCUELAS PRIVADAS 
Incluir Programas de Transporte Escolar en las escuelas particulares en la zona metropolitana de la entidad, 
comprendida por los municipios de Querétaro, El Marqués, Corregidora, Huimilpan, SJR y Colón, con la finalidad de 
contrarrestar el tráfico y la contaminación por el uso de vehículos, es la iniciativa-exhorto que presentó la 
coordinadora de la fracción Querétaro Independiente, Connie Herrera. (PA 4) 
 
RECIBEN BECA CASI 4 MIL “NINIS” QUERETANOS: MORENA 
Por Leticia Jaramillo 
El diputado Raúl Chávez informó que a la fecha se han entregado 3 mil 889 becas del programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro a igual número de jóvenes, que no estudian ni trabajan de 18 a 29 años de edad, quienes 
están recibiendo 3 mil 600 pesos mensuales. (N 4) 
 
LAMENTA KURI FRIVOLIDAD ANTE CRISIS HOSPITALARIA 
Entrevista concedida por el Coordinador de los senadores del PAN, Mauricio Kuri González, al término de la firma 
del Convenio de Salud Pública. PREGUNTA: ¿…preguntarle qué opina de eso? SENADOR MAURICIO KURI 
GONZÁLEZ: Bueno, por supuesto que esto no abona a poder seguir teniendo un país que necesitamos, sobre todo 
en un tema tan importante como es el tema de la salud, donde inclusive en mi estado ha habido hospitales 
federales que han tenido que bajar a los fallecidos por las escaleras, por falta de recursos para arreglar los 
elevadores. (...) (IN) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

EN HOLANDA DOMÍNGUEZ CONCRETA NUEVA INVERSIÓN Y 185 NUEVOS EMPLEOS PARA LA 
AGROINDUSTRIA 
Durante el primer día de su gira de trabajo en Ámsterdam, Holanda, el gobernador Francisco Domínguez Servién 
anunció la instalación en Queretaro de una planta de producción del sector agroalimentario del Grupo Van der 
Knaap, con una inversión de 137 mdp y la generación de 185 nuevos empleos. Al continuar con su agenda de 
trabajo por los Países Bajos, Francisco Domínguez Servién acudió al World Horti Center de Holanda, un centro de 
capacitación, investigación y desarrollo de la industria agroalimentaria, para consolidar la creación de un clúster 
agroindustrial en Querétaro. (EQNO, CI, IN, ADN, LDH, EE, RQ, AM 3, DQ 1 y 3, CQRO 13, EUQ 1 y 13) 
 
SOLO SJR HA PEDIDO A LA LEGISLATURA DONAR PREDIO A GUARDIA NACIONAL  
El municipio de SJR es el único que, hasta el momento, ha pedido a la 59 Legislatura del estado de Querétaro la 
aprobación de la donación de un terreno para que se establezca una sede de la Guardia Nacional en dicha 
demarcación, informó Juan Martín Granados, titular de la SEGOB. El responsable de la política interna en el estado 
indicó que el resto de los municipios que contarán con un destacamento de la corporación federal, es decir, 
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Querétaro, Corregidora, El Marqués y Jalpan de Serra, aún realiza los procesos administrativos y jurídicos para la 
donación de predios. (CQRO 1 y 4, DQ 7) 
 
NUEVO JEFE EN LA 17 ZONA MILITAR 
El general Daniel Nicolas Camacho tomó oficialmente el mando de la 17 Zona Militar en una ceremonia encabezada 
por el jefe de región Ángel Prior, e invitados como Juan Martín Granados y Luis Nava. (CQRO 1 y 3, N 1 y 2, SQ 1 y 
10, AM 6, PA 1) 
 
PIDE JMGT COMUNICACIÓN EN POLÍTICA MIGRATORIA 
Por Diego A. Rivera  
Pide Juan Martín Granados, titular de la SEGOB, comunicación y alineación del entendimiento en políticas de 
migración para que cada entidad tenga claro qué es lo que corresponde hacer en el tema. (N 6) 
 
‘ESCUELAS DEBEN PRIORIZAR DESARROLLO ACADÉMICO ANTES QUE IDEOLÓGICO’ 
Por Dagoberto Zambrano 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ considera que las instituciones escolares deben preponderar el desarrollo 
académico más que las ideologías. En el marco de la presentación de resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 
2018, las encuestas señalan que las muñecas son juguetes exclusivos para las niñas y los muñecos de acción para 
los niños. (...) “No porque se le permita jugar con muñecas a las niñas y a otros no, existe una diferencia de género; 
solamente existen dos géneros biológicos, y no pienso que esto represente una discriminación”. (AM 10) 

 
MUNICIPIOS 

 
LAMENTA NAVA QUE AGUILAR SE PONGA EL SACO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, lamentó que el ex alcalde, Marcos Aguilar Vega se haya 
‘puesto el saco’, respecto de las denuncias que hay ante la Fiscalía Anticorrupción y que apuntan a la pasada 
administración. En entrevista, Luis Bernardo Nava apuntó; sin embargo, que él lo advirtió desde el inicio de su 
administración, que no será tapadera de nadie. (EQNO, DQ 1 y 8, N 3, EUQ 1 y 5, PA 8) 
 
SUPERVISA LBN AVANCES DE OBRAS EN VISTA ALEGRE TERCERA SECCIÓN 
El edil capitalino Luis Nava Guerrero, acompañado por vecinos de la colonia Vista Alegre 3ra sección, supervisó los 
trabajos que gracias a un inversión de 17.9 mdp, dan mantenimiento a más de 30 mil 400 metros cuadrados de 
vialidades. (N 1 y 8, DQ 9) 
 
ANALIZA NAVA LOGROS CON INTEGRANTES DEL CONSEJO DE LA COPARMEX  
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava se reunió con los integrantes del Consejo Directivo de la 
COPARMEX-Querétaro, para hacer un balance del trabajo realizado y reconocer el cumplimiento de las primeras 
metas planteadas en el Plan Municipal de Desarrollo 2018-2021. (EQNO, Q, LDH, N 3, AM 7, DQ3) 
 
EVALÚAN LOS INMUEBLES CAPITALINOS  
Por Verónica Ruiz  
Tiene el municipio de Querétaro un patrimonio de bienes inmuebles que ascienden a un valor de más 14 mil 11 
mdp, informó la secretaría de Administración Municipal, Alejandra Pulido Briseño. (DQ 5) 
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REFRENDA EL MARQUÉS LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN 
Con motivo de la celebración de la libertad de expresión, el alcalde de El Marqués, Enrique Vega, celebró con 
miembros de los medios de comunicación, como una forma de refrendar su compromiso con dicho derecho 
fundamental. (N 1 y 2) 
 
GUARDIA NACIONAL SE INSTALARÁ ESTRATÉGICAMENTE ENTRE APASEO Y CORREGIDORA: ROBERTO 
SOSA 
El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, informó que se proyecta una planeación metropolitana en materia de 
seguridad con autoridades de los Apaseos; incluso, dijo, la Guardia Nacional se establecerá estratégicamente en 
ambos municipios para una reacción oportuna y para fortalecer la colaboración. Sosa detalló que, tanto en el 
municipio de Corregidora como en el de Apaseo el Grande, se está solicitando infraestructura para la guardia; por 
ello, deberán cruzar información para “empatar” esta estrategia. (CQRO 4, DQ 14) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
IRENE QUINTANAR PRÓXIMA DIRECTORA DE LA NORMAL DEL ESTADO 
Por Rosalía Nieves Rosas 
Irene Quintanar Mejía, recibió la constancia que la acredita como directora electa de la CBENEQ por parte del 
Consejo General de la institución, con la finalidad de que el próximo 1 de septiembre se lleve a cabo la toma de 
protesta como titular de las escuelas normalistas del estado. Afirmó que actualmente la formación de nuevos 
docentes requiere de una innovación en la dinámica de aprendizaje por este motivo la USEBEQ, será parte 
fundamental de retroalimentación positiva. (ESSJR 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
GILBERTO, EL AUSENTE. Ayer tomó protesta Daniel Elpidio Nicolás como nuevo comandante de la 17/a Zona 
Militar, con sede en Querétaro. Para nadie fue sorpresa, nos dicen, la ausencia de Gilberto Herrera, en su calidad de 
máximo representante del gobierno federal en Querétaro. No es la primera ocasión, nos comentan que, don 
Gilberto brilla por su ausencia en eventos importantes de la SEDENA. Ayer este vacío político, nos cuentan, lo 
llenaron las autoridades municipales y estatales, con el alcalde capitalino Luis Bernardo Nava y los secretarios de 
Gobierno y Seguridad Ciudadana, Juan Martín y Juan Marcos Granados, respectivamente. FESTEJAN LA RENUNCIA 
DE NARRO. Nos comentan que ayer el pequeño grupo que controla el PRI en Querétaro se tomó la foto para 
informar que hay unidad. El presidente estatal Juan José Ruiz junto con 12 de sus incondicionales festejaron que 
José Narro se bajó de la contienda interna, situación que le despeja más el camino al gobernador de Campeche con 
licencia Alejandro Moreno en sus aspiraciones de dirigir a este partido, pero también este hecho, nos cuentan, le da 
oxígeno a Juan José Ruiz para mantenerse en la dirigencia estatal hasta 2021. Por eso, aunque son pocos los que 
conforman el grupo que controla el tricolor, nos aseguran, tienen motivos para festejar, pues seguramente entre 
ellos se repartirán las siguientes candidaturas. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Que los seis policías federales que presuntamente participaron en un intento de extorsión en el estado de 
Querétaro ya fueron vinculados a proceso por tentativa de este ilícito, informó el encargado de despacho de la FGR 
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en el estado, Cristian Paul Camacho. Agregó que el proceso se encuentra en investigación complementaria.  El 
diputado local Agustín Dorantes, el secretario general del PAN en Querétaro, Martín Arango, y la diputada federal 
Sonia Rocha, participaron en la 11ª edición de la Caravana Migrante de Verano, conformada por 125 vehículos y 
convocada por Fernando Rocha, la cual partió la madrugada de ayer de Laredo, Texas, Estados Unidos. De estas 
unidades, 72 tuvieron como destino Querétaro. (CQRO) 
 
ASTERISCOS 
PES ANALIZA DICTAMEN DE MORENA. Ante la iniciativa de ley propuesta por el diputado local Mauricio Ruiz 
Olaes para incluir a todo tipo de familias a las instituciones del Estado que brindan seguridad y garantizan 
derechos, el diputado del Partido Encuentro Social Ricardo Caballero señaló que, antes de ser aprobada, “esta 
propuesta debe escucharse y leerse bien, sobre todo cuando llegue a la Comisión de la Familia”. ¿Morena y el PES 
se aliarán en este tema? COMPROMISO COMPARTIDO. Todos los esfuerzos que realiza el Grupo Ecológico Sierra 
Gorda se han puesto para forjar a la Reserva de la Biósfera como un Destino Sustentable, reconocido por una 
amplia participación comunitaria y un mínimo impacto en el desarrollo de las actividades turísticas. Sin embargo, 
no es una tarea fácil y debería ser un compromiso compartido pues los beneficios no solo favorecen a la red de 
microempresas que apoya el propio Grupo Ecológico, sino a la región serrana en general. RECONOCEN A 
POLICÍAS. Uniéndose a los esfuerzos de la estrategia de seguridad ‘10x100 Defendamos Querétaro’ el Municipio 
de El Marqués reconoció a 20 elementos de seguridad por el esfuerzo y compromiso para continuar su formación 
policial de manera extracurricular. El titular de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, Javier Cortés, subrayó 
los esfuerzos para lograr una capacitación constante en el personal. Paso a paso avanzan en las 10 acciones en 
materia de seguridad las corporaciones estatales y municipales. (AM 8) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
PRIANISTAS, CONTERNADOS. Hay consternación entre muchos destacados priistas queretanos, tan proclives a 
hacer acuerdos con el PAN y sus gobiernos estatal y municipales, por el inminente elección de Alejandro Moreno 
“Alito” como presidente del comité nacional del PRI, dad su cercanía con AMLO y Morena. Ya se adaptarán, igual 
que su jefe de jefes. Me canso ganso. Agua de temporal, no sabe nada mal. (PA 1) 
 
TABLERO  
Por Sergio A. Venegas Alarcón  
CÓMO SE AUTORIZÓ TIRAR EL TEATRO PLAZA. Gustavo Welsh ordenó demolerlo: Vega Villa. Renuncia Narro a ser 
parte de la farsa priista. Desconoce PAN a Elsa Méndez como militante. Ve Mauricio Ruiz Oláes ocho tipos de 
familias. El Historietario. “Nunca lo había dicho, pero hoy te lo cuento, Gustavo Welsh Castillo fue quien autorizó 
demoler el Teatro Plaza”. Así, sin más, lo soltó el ingeniero Eduardo Vega Villa, director de Obras Públicas en el 
gobierno de Rafael Camacho Guzmán (1979-85). Más todavía, Welsh era entonces el secretario de Obras Públicas y 
atendió la petición que le hizo un ingeniero que había sido su maestro. En contra opinaron y no fueron escuchados 
Vega Villa, hoy presidente de los Valuadores, otros especialistas y sobre todo personas de la sociedad civil que 
amaban el viejo edificio de estilo neoclásico, inaugurado a fines de los 40, en donde muchos queretanos conocieron 
el cine. Ubicado en el corazón de la ciudad, Corregidora y 5 de mayo,  frente al Jardín Zenea, fue por años nuestro 
edificio más alto, hasta el 81 que inició su destrucción para levantar la horrorosa tienda Del Sol. Una fotografía del 
Teatro Plaza en 1950, encontrada por este reportero en el restaurante Fin de Siglo y compartida en Facebook el 
martes pasado, motivó a Eduardo Vega Villa a sacar de su pecho la queja, porque –le ha de remorder la conciencia- 
él estuvo en el equipo de Obras Públicas y Urbanismo de Welsh. También cabe recordar que pocos se atrevían a 
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disentir de las acciones del gobierno de Rafael Camacho Guzmán. Ni siquiera el ex titular de Urbanismo en el 
sexenio de Antonio Calzada Urquiza, el muy calificado arquitecto Juan José Fernández Salazar que hizo algunos de 
los principales andadores de la ciudad, así como las obras de ochavado de las esquinas frente al Teatro de la 
República. El que escribe acudió a él para consultarle sobre el inminente derribo del teatro y, ¡oh sorpresa!, lo 
avaló. Que no se infringía ninguna ley ni criterio internacional porque el edificio aún no cumplía el medio siglo y 
que, opinaba, ni siquiera era una construcción especialmente bella. Lo cierto es que muchos sentimos la acción y 
seguimos lamentando la pérdida del Plaza, en donde lo mismo hubo actos políticos de relevancia, incluidos 
informes de gobierno y tomas de posesión, que el frecuente estreno de películas nacionales y extranjeras, como la 
polémica “Lolita” de Stanley Kubrick en los años 60, con protestas de padres de familia, en un Querétaro –ya lo 
hemos dicho- de una iglesia, una universidad, un partido y un periódico. Antes, el 2 de noviembre de 1956, junto a 
una de sus arcadas, en un modesto carrito nacieron Las Tortugas de Manuel Cisnel, en donde cinéfilos y viandantes 
en general  comieron sus clásicas tortas de carnitas, untadas con la grasa del chorizo, pero esa es otra historia. El 
tema es el desaparecido Teatro Plaza, cuya destrucción fue autorizada por Welsh, que quién sabe de dónde vino y a 
dónde se fue, para complacer a un ingeniero de Monterrey, que había sido su profesor en la Universidad. Así se va 
haciendo la historia. -BLANCAS Y NEGRAS- Sin remedio. Nacido en el poder -hace 90 años- en el Teatro de la 
República, el Partido Revolucionario Institucional no ha sabido ser oposición y prefiere arrimarse al gobierno, sea 
del PAN o de Morena. Por eso su próximo dirigente nacional será Alejandro Moreno “Alito”, “Amlito” le dicen, a 
quien once de 12 gobernadores del tricolor le dieron su apoyo. Antes los presidentes del PRI se decidían en Los 
Pinos. Ya no. Ahora, parece ser, se deciden en Palacio Nacional. Daño colateral. José Narro Robles, ex rector de la 
UNAM y ex secretario de Salud, un priista de lujo, no solamente abandona la contienda sino el partido tricolor que, 
fiel a su ADN, participará de la mesa del señor, digo de la Cuarta Transformación. La renuncia de Narro ha 
generado diversas reacciones. Como la del ex dirigente Manlio Fabio Beltrones –cuyo periodo está terminando 
Claudia Ruiz Massieu- que decidió no votar en este proceso por desconfiar del padrón y la de la ex gobernadora 
yucateca Ivonne Ortega que coincide en los argumentos del declinante, pero sigue en la lucha por la presidencia 
del PRI. O ese previsible tuit del exgobernador José Calzada Rovirosa (el mismo que le entregó el poder al PAN) en 
donde expresa su apoyo y solidaridad a la actual dirigencia, en un mensaje que irradia tranquilidad partidista por 
su carácter de priista sin colores. Ahora ya nomás falta que Pepe reacomode sus piezas y arregle el diferendo entre 
Pancho Pérez Rojas y Juan José Ruiz, miembros destacados de su equipo, enfrentados en este proceso interno en el 
que el PRI estuvo al borde de la democracia, pero volvió al redil. Bien lo apuntó ayer F. Bartolomé en Reforma: Es 
un PRIMOR estar con Obrador. Por cierto, ahora que gane Alito y venga a reunirse con su partido y las 
organizaciones, ¿irá a la CTM de Araujo o a la CATEM de Llamas? Eso se preguntaban ayer los muchachos de la 
Mesa 24, recordando que uno de los queretanos más cercanos al próximo dirigente priista es Eric Osornio, brazo 
derecho del senador Pedro Haces, de Morena. Y como dijo Marx, Groucho, no Carlos, sino les gustan mis principios, 
tengo otros. La política es así. -LA FRASE DE LA SEMANA- Ajena. El PAN no puede sancionar a la diputada Elsa 
Méndez porque no es militante: Agustín Dorantes, presidente de Acción Nacional en el estado. ¡Zas! -TEATRO 
PLAZA- La novicia rebelde. Con Elsa Méndez que se les puso al brinco al gobernador viajero y al alcalde Nada, 
por la detención de cuatro señoras que portaban una manta de la campaña “No te metas con mis hijos”. Es su 
creatura. -JUGADA TRAS JUGADA- Queretanidad. Nomás por llevarle la contraria a Elsa Méndez, que no es de 
aquí ni es de allá, el diputado Mauricio Ruiz Oláes, de Morena, propuso cambiarle el nombre a la comisión que 
preside aquella y que en lugar de ser De la Familia, sea De las Familias, que porque hay como ocho tipos diferentes. 
Más de cinco mil personas participaron en la III Marcha del Orgullo en Querétaro, promovida por miembros de las 
organizaciones LGBT, y que remató con una función artística en el Jardín Vicente Guerrero, en donde no gustó a 
algunos la colocación de la bandera en la estatua del prócer ni tampoco ese grito de que “los mirones también son 
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maricones”. -JUGADA FINAL- Moreno. Al diputado Mauricio Ruiz Oláes que dice que hay como ocho diferentes 
tipos de familia, sin contar a La Michoacana, un ocurrente ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
 
EXPEDIENTE Q – SEÑALADOS 
Por Adán Olvera 
Marcos Aguilar Vega es un político de la auténtica cultura del esfuerzo y todos lo supimos porque nunca se cansó 
de repetirnos de sus orígenes, de su padre taxista y una madre profesora, un joven con aspiraciones de destacar y 
de salir adelante como muchos en este país. Marcos es sin duda uno de los políticos más aguerridos en Querétaro, 
superó a sus maestros con mucho y me refiero a lo político, electoral, social y obviamente económico; el 
expresidente municipal ya formó un equipo y ya se puede decir que tiene un grupo político que él encabeza y que 
hoy solamente él representa. Es un grupo compacto que hoy no las tiene todas de su lado y que obviamente 
buscarán librar las acusaciones formales que les hacen ante la Fiscalía anticorrupción del estado, el caso de las 
sombrillas, los impuestos y la maqueta monumental, mantendrán a Marcos Aguilar, ocupado en los próximos 
meses y su cabeza la tendrá que ocupar entre la defensa y la pre campaña. El Partido Acción Nacional (PAN) y su 
cúpula deben de estar muy preocupados por lo que venga en adelante con la situación de Aguilar. La campaña de 
desprestigio de la que habla el diputado federal, no puede confundirse con los señalamientos serios que hay en su 
contra y algunos miembros de su equipo. Marcos no es culpable de corrupción hasta que lo determine un juez y 
existan sanciones en su caso, antes tiene tiempo aire de sobra. DE REBOTE. Una compañera reportera mexicana, 
Perla Sánchez, fue la que puedo documentar el patético papel del “colado” a la Air Show de París, en unos días nos 
podrá platicar las aventuras de tan Silvestre personaje. (DQ) 
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